



UNIVERSIDADE FEDERAL DE SERGIPE - POSGRAP

Exame de Proficiência em Língua Estrangeira - EPLE

Idioma: Língua Francesa

NOME: _____

NÚMERO DE ORDEM: _____

DATA: 20/10/2024

INSTRUÇÕES:

- 1- Este é o caderno de questões do EPLE. Para fins de pontuação oficial, as respostas devem ser marcadas na FOLHA DE RESPOSTAS.
- 2 - A folha de respostas deve ser respondida preferencialmente com caneta esferográfica de tinta preta. Não serão aceitas, para fins de pontuação oficial, respostas dadas a lápis ou rascunhos.
- 3 - Não serão aceitas respostas colocadas fora dos locais estipulados para tal.
- 4 - Não serão aceitas rasuras de qualquer tipo, incluindo corretivo, para fins de pontuação oficial.
- 5 - O candidato poderá consultar até quatro dicionários impressos. Não serão permitidos a consulta a dicionários eletrônicos e o empréstimo ou a consulta de qualquer outro tipo de material.

TEXTO I

Les addictions, comment ça marche ?

Jocelyne Caboche, directrice de recherche en neurosciences au laboratoire Neuroscience de l’Institut de biologie Paris-Seine (IBPS), nous dévoile les mécanismes cérébraux des addictions.



Publié le 26/12/2019 - Mis à jour le 2/05/2022

Depuis des millénaires, les drogues sont utilisées à des fins thérapeutiques, euphorisantes ou sacrées pour modifier l'état de conscience. Dans la Grèce antique, les médecins avaient recours à l'opium. Les feuilles de coca étaient utilisées par les Sud-Américains pour leurs vertus stimulantes et de nombreux artistes se servaient de drogues

pour trouver l'inspiration, à l'instar de Baudelaire qui parlait du laudanum comme d'une « vieille et terrible amie ».

Les addictions, un enjeu de société

Cocaïne, cannabis, opiacés, tabac, alcool, amphétamines et autres dérivés de synthèse... toutes ces substances psychoactives agissent sur le cerveau et modifient l'activité mentale, les sensations et le comportement. Si la plupart d'entre elles sont illicites, d'autres, comme le tabac ou l'alcool, sont autorisées. Pourtant, toutes exposent à des risques pour la santé et la vie sociale, et peuvent entraîner des addictions. Selon le Plan national de mobilisation contre les addictions 2018-2022, le tabac tue 73 000 personnes chaque année en France, l'alcool environ 50 000 et les drogues illicites 1 600.

Mais comment définir une addiction ?

« L'addiction se met en place quand nous passons d'une consommation ponctuelle et récréative à un usage soutenu puis à une consommation abusive et compulsive », explique la chercheuse.

Selon le Diagnostic and Statistical manual of Mental disorders (DSM), l'addiction se caractérise notamment par la recherche et l'usage compulsifs de drogue malgré la connaissance de ses conséquences nocives, et la présence de rechutes même après des années d'abstinence. D'autres troubles psychiques et cognitifs, comme des difficultés de concentration, d'expression ou de mémorisation, peuvent s'ajouter. Ils risquent alors d'altérer les résultats scolaires ou professionnels, voire d'entraîner une déscolarisation et une marginalisation.

[...]

Fonte: LES ADDICTIONS, comment ça marche? Sorbonne Universités: Recherche, 26 dez. 2019.
Disponível em: <https://www.sorbonne-universite.fr/dossiers/sante/les-addictions-comment-ca-marche>.

QUESTÃO 1: De acordo com o título “ *Les addictions, comment ça marche ?* ”, o texto tem por objetivo apresentar:

- A) Dúvidas frequentes sobre problemas de dicção.
- B) Como as drogas provocam distúrbios na voz.
- C) Como funcionam os vícios.
- D) As marchas contra os vícios.

QUESTÃO 2: Segundo o texto 1, as drogas são, há milênios:

- A) Utilizadas para lazer e em jogos.
- B) Usadas para fins terapêuticos e sagrados ou como estimulantes.
- C) Consideradas viciantes e, portanto, deveriam ser evitadas.
- D) Adotadas como técnica para limpeza de consciência.

QUESTÃO 3: De acordo com o texto 1, as substâncias psicoativas:

- A) São permitidas, mas as drogas que delas derivam são ilícitas.
- B) Funcionam de maneira semelhante, mas nem todas são capazes de levar à dependência.
- C) Agem no cérebro, alterando as atividades cognitivas e as percepções dos usuários, além de seus comportamentos.
- D) Causam dependência, sendo, portanto, proibidas.

QUESTÃO 4: Conforme o texto 1, o vício configura-se quando:

- A) O dependente passa progressivamente do consumo pontual ao consumo compulsivo.
- B) O dependente, ainda que consuma drogas de modo pontual, torna-se abusador.
- C) O dependente passa do consumo recreativo ao consumo frequente.
- D) O dependente consome drogas em qualquer lugar.

QUESTÃO 5: Segundo informações extraídas do DSM, presentes no texto 1:

- A) O dependente consciente busca por substâncias que não tenham consequências nocivas para a saúde.
- B) O dependente que se abstém do consumo de drogas por mais de um ano tem recaídas.
- C) O dependente pode vir a ter problemas de ordem psíquica e cognitiva decorrentes do consumo excessivo de drogas.
- D) O dependente com baixa escolaridade é o mais vulnerável, por já ter previamente problemas de ordem psíquica e cognitiva.

TEXTO 2**« Contre l'explosion de l'addiction aux jeux d'argent, avoir le courage de privilégier la santé publique »**

Publié le 28 décembre 2021 à 05h18, modifié le 28 décembre 2021 à 09h00

Un gain de 220 millions d'euros a été remporté en octobre par une Française qui jouait pour la première fois à l'Euromillions. Cette histoire extraordinaire a permis une fois de plus à la Française des Jeux (FDJ) de faire la promotion de jackpots qui feraient rêver les Français. Mais derrière cette vitrine séduisante se cache une réalité moins reluisante : celle d'une industrie prédatrice, dont le business model repose sur l'exploitation des plus vulnérables. En effet, les bénéfices colossaux réalisés par ce secteur, particulièrement en période de pandémie, s'appuient dans des proportions considérables sur les pertes des joueurs dépendants : 40 % des revenus sont réalisés auprès de joueurs que l'on peut qualifier de problématiques. Alors que ces personnes en difficulté devraient être protégées par les pouvoirs publics, elles sont en réalité exposées à des jeux toujours plus addictifs.

En quelques années, l'offre s'est considérablement étendue, portée par une évolution législative très favorable : ouverture à la concurrence des jeux en ligne en 2010, privatisation de la FDJ en 2019, autorisations de mise sur le marché d'un nombre record de jeux d'argent différents. Cette extension du marché est censée être conditionnée à des

garanties de protection des joueurs. Or, loin de se montrer responsables, les opérateurs de jeux adoptent des pratiques commerciales nocives, telles que le ciblage publicitaire à outrance des jeunes des classes populaires et l'exploitation des biais cognitifs et mécanismes de conditionnement pour favoriser les pertes de contrôle.

Cet activisme de marketing engendre une explosion de l'addiction aux jeux d'argent. En dix ans, le nombre de joueurs dépendants a plus que doublé, passant de 600 000 à 1,4 million. Encore plus inquiétant, les jeunes sont désormais davantage touchés, y compris les mineurs – dont 40 % d'entre eux ont déjà misé de l'argent malgré l'interdiction. Les jeux et paris en ligne en particulier font des ravages : avec la crise sanitaire, les jeunes sont de plus en plus nombreux à consulter les associations et centres d'addictologie. Dans le même temps, le secteur affiche une santé record, puisqu'il double son chiffre d'affaires en deux ans.

Conduites autodestructrices

Le phénomène est loin d'être anodin. L'addiction au jeu pousse au surendettement, favorise les conduites criminelles « acquisitives », accroît les violences conjugales, est une perte de chance pour les enfants de joueurs, encourage d'autres formes de conduites autodestructrices, réduit l'espérance de vie et peut conduire au suicide. Non seulement les jeux d'argent sont un impôt régressif, mais ils contribuent à accroître les inégalités de santé, car les personnes précaires et pauvres sont les plus exposées au risque d'addiction. Le coût pour la société est considérable – sans doute plus de 15 milliards d'euros – et dépasse de loin les recettes fiscales.

A la suite des dérives liées aux paris sportifs, la présidente de l'Autorité nationale des jeux (ANJ) faisait le constat de l'échec de la régulation française des paris et reconnaissait que le problème du ciblage des jeunes était « identifié depuis de nombreux mois ». Mais alors que les outils efficaces sont connus et que l'ANJ est dotée de compétences élargies, l'autorité tarde à agir en organisant une grande consultation auprès des parties prenantes (y compris les opérateurs de jeu). Il y a pourtant urgence, car pour les plus jeunes une socialisation précoce au jeu peut installer une addiction durable.

[...]

Fonte: AMADIEU, Thomas. Contre l'explosion de l'addiction aux jeux d'argent, avoir le courage de privilégier la santé publique. Le Monde, Paris, 28 dez. 2021. Disponível em: https://www.lemonde.fr/idees/article/2021/12/28/contre-l-explosion-de-l-addiction-aux-jeux-d-argent-avoir-le-courage-de-privilegier-la-sante-publique_6107472_3232.html.

QUESTÃO 6: De acordo com o Texto 2, qual alternativa descreve corretamente a crítica central à indústria de jogos de azar, sob responsabilidade da Française des Jeux (FDJ)?

- A) A FDJ é criticada pelo modelo de negócios que promove, ao explorar jogadores vulneráveis, sobretudo aqueles que já são dependentes, e não oferecer proteção adequada para essas pessoas.
- B) A FDJ se vale de histórias de grandes prêmios para esconder o fato de que a maioria dos jogadores dependentes são protegidos pelos poderes públicos.

- C) O modelo de negócios promovido pela FDJ traz ganhos financeiros significativos para todos os jogadores, tornando o setor mais inclusivo.
- D) A FDJ conseguiu, durante a pandemia, aumentar seus lucros, ao mesmo tempo que reduziu a dependência de jogadores problemáticos.

QUESTÃO 7: Conforme exposto no Texto 2, qual alternativa descreve mais precisamente as consequências da expansão do mercado de jogos de azar e o comportamento dos operadores do setor?

- A) A privatização da FDJ em 2019 resultou em uma regulação mais rígida e eficiente dos jogos de azar.
- B) A abertura à concorrência dos jogos online em 2010 levou a uma explosão de ofertas de jogos de azar, acompanhada por práticas comerciais eticamente responsáveis por parte dos operadores.
- C) A expansão do mercado de jogos de azar foi acompanhada por práticas comerciais responsáveis, com foco na limitação dos impactos negativos para jogadores jovens e das classes populares.
- D) Embora a expansão do mercado de jogos de azar tenha sido condicionada a garantias de proteção dos jogadores, os operadores de jogos adotaram uma série de práticas predatórias.

QUESTÃO 8: Para Thomas Amadieu, qual alternativa resume melhor o impacto das práticas de marketing e da crise sanitária no vício em jogos de azar entre os jovens?

- A) O crescimento do número de jogadores dependentes está diretamente relacionado à proibição de apostas por menores de idade, que tem reduzido, de forma eficaz, o número de jovens afetados.
- B) O aumento do vício em jogos de azar entre essa população, sobretudo durante a crise sanitária, tem sido agravado por práticas agressivas de marketing, com um número crescente de jovens buscando ajuda para lutar contra a dependência.
- C) A explosão do vício em jogos de azar e do número de jogadores dependentes é um fenômeno que afeta principalmente a população adulta, com impacto limitado sobre jovens e menores de idade.
- D) Embora o número de jogadores dependentes tenha crescido significativamente nos últimos dez anos, os operadores de jogos de azar têm mostrado preocupação com a proteção dos jovens e menores de idade, reduzindo os danos.

QUESTÃO 9: Segundo o Texto 2, o vício no jogo:

- A) Não é um fenômeno social significativo.
- B) Não impacta diretamente as relações familiares dos jogadores.
- C) Conduz ao endividamento dos jogadores.
- D) Não leva a comportamentos autodestrutivos.

QUESTÃO 10: Em relação aos jogos de azar na França, a ANJ:

- A) Reconhece o fracasso da regulamentação francesa.
- B) Tem competência para agir em relação ao assunto.
- C) Não dispõe de ferramentas para regulamentá-los.
- D) Está demorando para organizar uma consulta a respeito da problemática.